
中国社会科学院社会学研究所

建所十周年纪念会隆重举行

1 9 9。年 3 月 17 日
,

中国社会科学院社会学研究所建所十周年纪念会在院学术报告厅隆重

举行
。

出席纪念会的有中央有关领导邓力群同志
,

中国社会 学界的老前辈
、

全国人民代表大

会常务委员会副委员长费孝通教授和雷洁琼教授
,

中国社会科学院院长胡绳同志
,

副院长江

流
、

丁伟志
、

李慎之
、

郑必坚等同志
,

院秘书长刘启林 同志
。

中国社会科学院社会学研究所

的研究
、

工作人员
,

在 京社会学界各单位的代表
,

以及中央和北京市有关部门
、

新闻出版界

的代表约 1 50 人参加了纪念会
。

胡绳同志
、

费孝通教授和雷洁琼教授都作了重要讲话
。

会上
,

中国社会科学院社会学研究所所长陆学艺首先致辞
。

他说
:

中国社会科学院社会学

研究所是在邓小平同志关于社会学要
“
赶快补课

”
讲话精神的指引下

,

在胡乔木
、

邓力群同

志的关怀和支持下
,

在社会学界老前辈费孝通教授亲自筹划和努力下建立起来钓
。

10 年来
,

经全所人员和几届领导的共同努力
,

已将社会学所建设成为具有一定学术研究实力
,

在国内

外具有一定影响的学术机构
。

建所以来
,

社会学所坚持以马克思主义为指导
、

同中国社会主

义建设和改革事业相结合的办所方针
,

重视理论研究
,

加强应用研究
,

取得了可喜的成绩
,

为这门学科的进一步发展奠定了基础
,

为中央和地方领导部门的决策提供了依据
。

他表示
,

今后社会学所要沿着这条道路坚定不移地走下去
。

中国社会的改革与发展
,

治理整顿与社会

稳定都呼唤着社会学
,

社会学所要在这些方面作出自己的贡献
。

他对院领导
、

各兄弟单位和

各界人士对社会学所的支持和帮助致以诚挚的谢意
。

胡绳同志作了长篇发言
。

他首先代表中国社会科学院对有关方面领导
、

专家
、

学者给予

社会 学所的支持和帮助表示感谢
,

并肯定了社会学所取得的成就
。

胡绳同志指出
:
资本主义

社会有 自己的社会问题
,

需要有它自己的社会学 , 社会主义社会也有 白己的社会问题
,

因而

也需要有自己的社会学
。

社会主义革命的成功和社会主义制度的建立
,

为根除各种社会不合

理现象奠定了基础
,

但我们切不可将之加以理想化的理解
,

以为一切社会问题都 会 自行 消

除了
。

相反
,

为了更好地坚持社会主义道路
,

必须认真地进行综合性的社会学研究
,

揭示和发现

社会主义社会协调发展
、

良性运行的机制和规律
。

他要求社会学工作者的眼界要更加开阔一

些
,

不仅要研究社会主义社会
,

而且要研究资本主 义和前资本主义社会
,

借鉴一切可以为社会

主义建设所利用的东西
,

并且用科学的方法和详实的素材论证马克思主义所揭示的社会发展

规律
,

为坚持
、

发展和普及马克思主义作贡献
。

他指出
,

这应是社会学工作者的一项重要任务
。

费孝通教授作了重要讲话
。

他为能有机会与许多老朋友重逢而感到由衷地高兴
。

在发言

中
,

他回顾了社会学学科恢复
、

重建以来的主要历程
,

结合自己 50 多年从事社会学研究的经

验
,

对学科的进一步发展提出了殷切期望
。

他指出
:

推进社会学的学科建设
,

借以透彻地了

解中国国情
,

是一项重要的任务
。

为使这门学科得 以健康的发展
,

必须重视实地调查研究
,

必须重视资料的积累工作
。

他指出
: 经过 10 年的发展

,

社会学学科的基础业已莫定
,

今后的

任务是要进一步提高研究质量
。



胡绳 院 长 的 讲 话

今天中国社会科学院社会学研究所为纪念成立 0 1周年开会
。

社会学研究所是在老 一辈社

会学家费孝通教授的领导下建立起来的
,

10 年来
,

取得了很多成绩
。

取得的这些成绩
,

是全

所研究人员和其他工作人员一起努力的结果
,

也是和老一辈社会学家费孝通教授
、

雷洁琼教

授的支持
、

帮助分不开的
,

和全国社会 学界的学者和专家的支持与合作分不开的
。

我代表中

国社会科学院
,

向支持和帮助过社会学所工作的专家
、

学者
、

同志们表示感谢
。

刚才陆学艺同志讲
,

社会学是 10 年前恢复和重建起来的一个学科
,

社会 学这门学科研究

对象到底是什么
,

有什么特殊作用 ? 到现在对这个问题恐怕还没有共同的认识
。

这需要全国

社会学界的研究和教育工作者共同努力
,

从实际工作中予以澄清
。

我想在此说儿点意见
:

第一
,

社会主义社会需要社会学的研究
。

就是说
,

社会主义社会是有各种社会问题的
,

需要从社会学的角度进行研究
,

提出解决问题的办法
。

在旧中国半殖 民 地 半 封 建 的 社 会

里
,

社会 问题成堆
。

那时候我们认为
,

,

在那样的社会里
,

社会问题是没法解决的
,

要求得问

题的解决
,

就必须进行革命
,

根本改变那个社会制度
,

使中国脱离半殖民地半封建社会
,

经

过新民主主义走向社会主义
。

这样的看法是对的
。

但是如果认为
,

只要社会主义制度产生出

来
,

社会主义社会中就不会有任何社会问题
,

整个社会就会 自然而然地实现 良性循环
,

就会

很好地健康地发展
,

这是把社会主义说得理想化了
。

我曾经说过
,

我们过去有把社会主义社

会理想化的看法
。

现在我们大家知道
,

这种想法并不恰当
。

一方面
,

由于旧社会 残 余 的 影

响 ; 另一方面
,

新社会制度也有一个逐步地健全发展的过程
,

所以社会主义社会在发展 中仍

然会有许多社会问题
,

并不因为社会主义制度的建立就使一切问题都解决了
。 “

文 化 大 革

命
” 就给了我们一个教训

,

说明如果搞得不好要出大乱子
。

最近的国际形势更使我们感觉到

这个问题的严重性
。

我们今天面临着如何按照中国的特点逐步地
、

健全地发展社会主义的 bJJ

题
,

这里又包含着如何坚决地反对和抵制和平演变的问题
。

在我们说社会主义社会仍然有各

种社会问题时
,

又要反对另外一种倾向
,

就是贬低社会主义社会
。

在社会主义制度范围内
,

是能够解决一切社会问题的
。

当然
,

这不是很简单的事情
,

需要做许多实际工作
,

也需要做

许多科学研究
。

我们应当
、

也能够通过社会主义制度的自我完善
,

不断地解决各 种 社 会 问

题
,

使社会得到良性循环
。

这就是说
,

对于社会主义社会进行科学研究是社会学的任务
。

雷洁琼教授在发言中
,

对社会学所建立 10 年来取得的成绩表示热烈地祝贺
。

她指出
:

社

会学是一门综合性的学科
,

社会现象是纷纭复杂的
,

因此社会学工作者在进行研究工作时
,

要开拓思路
,

把握住社会历史运动的客观规律
,

特别要研究经济基础与上层建筑
、

意识形态

之间协调发展的规律
。

她预祝社会学研究所和整个社会 学界在今后 10 年里取得更大的成就
。

纪念会 由中国社会科学院社会学研究所副所长
、

党委书记 王庆基同志 主 持
。

在纪 念会

上
,

还举办了建所 10 周年学术成果汇报展览
,

表彰了经所学术委员会评选出的 21 项优秀科研

成果和 1 5位先进工作者
,

并由领导同志和所学术委员会主任何建章等同志向他们颁发了荣誉

证书
。

会后
,

全体
一

与会代表合影留念
。

(沈 源 )


